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Недетские проблемы детского здравоохранения

Ада Абухба: 
«Главный вопрос  –  кадровый»
Дети в Абхазии сегодня бо-

леют чаще, а дефицит квали-
фицированных врачей вос-
полнить не удается: такое 
сочетание – это риск снижения 
качества и доступности меди-
цинской помощи детям. Как 
местные жители, так и рос-
сийские туристы, приехавшие 
в Абхазию в поисках «само-
го чистого моря» и душевного 
комфорта, рискуют заболеть. 
Местные жители называ-
ют заболевание «адаптация», 
медперсонал пансионатов и 
санаториев – ротавирусной ин-
фекцией, а местные врачи-ин-
фекционисты говорят просто 
и прямо: кишечная инфекция. 
Симптомы у всех заболевших 
примерно одинаковы –  рвота, 
понос, головная боль, тошнота, 
часто высокая температура. По 
словам врачей, при темпера-
туре морской воды +290C море 
перестает справляться с очи-
щением и дезинфекцией, поэто-
му, чтобы заразиться, достаточ-
но глотнуть морской воды или 
просто облизать губы, на кото-
рые попали морские брызги.

Особенно страдают дети, у 
которых поднимается темпера-
тура до 39,5 градусов.  Больни-
цы переполнены, в городских 
аптеках лекарства сметаются, 
несмотря на высокую цену. А 
детских врачей – инфекцио-
нистов, реаниматологов, педи-
атров, терапевтов, невропато-
логов – в Абхазии не хватает, 
так как большинство наших 
выпускников медицинских ву-
зов выбирают специальности в 
области хирургических дисци-
плин и стоматологии.

О недетских проблемах дет-
ского здравоохранения расска-
зывает Ада Фиратовна Абухба 
– заслуженный врач РА, врач-
педиатр высшей категории, 
главный врач Сухумской дет-
ской поликлиники. После окон-
чания Сухумской школы № 10 
поступила в Ленинградский ме-
динститут. После окончания 
вуза работала в     медучрежде-
ниях Абхазии, была инспекто-
ром Министерства здравоохра-
нения по вопросам педиатрии. 
Затем работала в Сочи заведу-
ющей поликлиникой и специа-
листом по вопросам педиатрии 
Управления здравоохранения го-
родской Администрации. 

С 2014 года работает в Абха-
зии – помощником министра 
здравоохранения, главным педи-
атром Минздрава. 

Общий стаж работы в обла-
сти педиатрии около 40 лет.

– Главная проблема детского 
здравоохранения – это кадро-
вый вопрос. В советское время 
кадры решали всё. Этот тезис 
никто не отменял и в наше вре-
мя. К сожалению, сегодня ощу-
щается острая нехватка детских 
специалистов. Базовой позицией 
у нас в медицинской отрасли яв-
ляется педиатрия, где не хватает 
детских хирургов, психиатров, 
кардиологов, врачей – реабили-
тологов и неонатологов, реани-
матологов, ортопедов, инфек-
ционистов, невропатологов. А в 
области инфекционных патоло-
гий, к сожалению, практически 
некому работать. Раньше в нашей 
поликлинике не было проблем с 
кадрами. Мы были полностью 
укомплектованы: и «узкими спе-
циалистами», и участковыми вра-
чами. Но время идёт, люди старе-
ют, и возникла необходимость в 
новых кадрах, в молодых педиа-
трах. Это стало проблемой № 1. 
Она известна министру здраво-
охранения Абхазии. Как можно 
решить эту проблему? В рамках 
клинической ординатуры обуча-
ются наши выпускники медицин-
ских вузов, и в большинстве –  за 
счет государства. Но  многие из 
них выбирают специальности в 
области хирургических дисци-
плин. Минздрав Абхазии занялся 
этой проблемой – целевым обуче-
нием в медицинских вузах.

Работать детским педиатром 
– большая ответственность, в 
том числе и с психологическим 
аспектом. Ведь он общается не 
только с ребёнком, но и с роди-
телями. Приходится говорить и с 
мамой, и с папой, даже с бабуш-
кой. В педиатрию, к сожалению, 
идёт не так много выпускников 
медицинских вузов.

Сухум. 27 сентября 93-го 
                                

 Мы отмечаем 29 лет нашей Победе. Спрашиваю себя: что мо-
гут стереть из памяти или сохранить в ней эти годы? И затруд-
няюсь с ответом. Что-то помнится как сегодня. Что-то ушло 
безвозвратно.

Сухум.  21 сентября 93-го
Я с мамой, 87-летней, в окку-

пированном бандитами, грабите-
лями, наркоманами, пьяницами в 
Сухуме. Мой страх о маме (о себе 
в такое время думается меньше) 
разделить не с кем – ни  сестры, 
ни брата у меня нет. 

Дома нужен хлеб. Пошла. Меня 
останавливает патруль – провер-
ка документов. Проверяющий, и 
сейчас вижу его: красная физио-
номия,  несет алкоголем – ли-
стает мой паспорт: «Ты русская, 
это вы во всем виноваты», видит 
штамп о браке: «Ах, ты еще и аб-
хазская... Я тебя сейчас по стенке 
размажу». Ствол автомата упира-
ется мне  прямо в живот и толка-
ет к стене дома. Щелкает затвор 
автомата. Жду выстрела. Кричать 
нечем. Считаю: раз, два… девять, 
десять... И в ту же секунду кто-то 
бьет по автомату, дуло падает и 
упирается в асфальт. Кто-то что-
то кричит этому бандиту.  Сполз-
ла по стене, сижу на земле. Тот, с 
автоматом, куда-то исчез. Кто же 
мой спаситель? Сколько сидела, 
не знаю. Но билась мысль: «Я до-
считала до десяти, он обязатель-
но выстрелил бы…Десять се-
кунд… Кто же помешал ему?»

Потом кто-то из бывших непо-
далеку сказал мне,  что это был 
другой патрульный, который вы-
скочил из-за угла, мгновенно оце-

нил обстановку и помешал свое-
му напарнику просто выстрелить 
в меня. 

Были, значит, не до конца те-
рявшие человеческий облик.

Сухум.  24 сентября 93-го
Во двор  быстро заходят не-

сколько  возбужденных воору-
женных «гвардейцев». Вид оза-
боченный. «Ищут» снайперов. 
Заходят во все квартиры, глаза 
шарят по стенам, шкафам. По-
нятно, это обход с прицелом. 
Срочно надо  прятать все, что 
еще осталось, и ночью ждать «го-
стей». Ночью две квартиры, где 
еще сохранились телевизор, кое-
какая приличная посуда, были 
ограблены. Хозяева присутство-
вали, но что поделаешь – жизнь 
дороже. 

Сухум. 27 сентября 93-го. 
День освобождения

Все – вести с линии фронта, 
собственное предчувствие, бес-
порядочность «гвардейских» 
передвижений в городе, нервоз-
ность и суматоха в грузинских 
семьях – все предвещало послед-
нее и победное наступление Аб-
хазской армии. 

Сухумчане, вынужденные по 
разным причинам оставаться в 
оккупированной столице, пере-
званиваются, сообщают друг дру-

гу разные новости. Узнаю, что из 
многих учреждений уже бегут, 
они пустеют, ветер разносит ли-
сты, которые еще вчера являлись 
документами. Из своего окна 
вижу грузовик, вокруг него почти 
драка двух женщин и трех муж-
чин в форме. Те, которые в фор-
ме, кричат, пытаются вытащить 
из кузова чемоданы женщин и за-
грузить в него свои тюки.

В  полдень в наш двор вошли 
идущие со стороны Маяка пер-
вые отряды Абхазской армии. 
Встретили их – заросших, устав-
ших, слезами радости и пере-
житого горя. Вышли старушки, 
истощенные, безликие. «Да они 
же голодные», –  сказал кто-то из 
ребят. И все стали  доставать из 
вещмешков консервы, хлеб, са-
хар. К ним потянулись руки.

Командир просит показать ему, 
как подняться на крышу нашей 
девятиэтажки. Вместе с соседкой 
поднимаемся с ним наверх. Через 
бинокль он осматривает город. 
Потом вдруг, буквально прикрыв 
нас собой, закричал: «Спускай-
тесь сейчас же, опасно. Снайпе-
ры!» 

Солдаты пошли дальше. 
Стрельба слышалась уже в цен-
тре Сухума.

 А вечером все небо перерезали 
салютные автоматные очереди. 
Столица Абхазии была освобож-
дена! Не было предела радо-
сти. 

А чтобы очистить всю Абха-
зию, понадобилось еще три геро-
ических дня.

             Лилиана ЯКОВЛЕВА

Президент Абхазии Аслан 
Бжания возложил цветы к ме-
мориалу погибшим в  Отече-
ственной войне народа Абхазии 
в парке Боевой Славы в день ос-
вобождения столицы Республи-
ки Абхазия – Сухума.

В церемонии приняли участие 
вице-президент Бадра Гунба, 
Премьер-министр Александр 
Анкваб, Спикер Народного Со-
брания – Парламента РА Лаша 
Ашуба, Посол России в Абха-
зии Михаил Шургалин, Посол 
Южной Осетии в Абхазии Олег 

ДАНЬ ПАМЯТИ ПОГИБШИМ
Боциев, руководитель 
Администрации Прези-
дента Джансух Нанба, 
председатель Верхов-
ного суда Саида Бутба, 
секретарь Совбеза Сер-
гей Шамба, заместитель 
руководителя Адми-
нистрации Президента 
Зураб Каджая, члены 
Правительства, обще-
ственность.

***
Глава Администра-

ции Сухума Беслан 
Эшба поздравил жи-
телей с 29-й годовщи-

ной освобождения столицы. В 
поздравлении, в частности, го-
ворится:

«Поздравляю вас с днем осво-
бождения Сухума! 29 лет назад 
столица Абхазии, находившаяся в 
осаде 407 дней, была освобожде-
на от грузинских войск. 

Каждый из вас приближал этот 
день – день возвращения в род-
ной город, не только для жителей 
Сухума, но и для каждого граж-
данина Абхазии. Операция по ос-
вобождению столицы продолжа-
лась 12 дней. Шли ожесточенные 

бои за каждую улицу, каждый 
переулок и здание. 

Враги понимали, что, потеряв 
Сухум, они проиграют войну. На-
шим бойцам удалось вытеснить 
12-тысячную группировку про-
тивника. 

27 сентября 1993 года на зда-
нии Совмина был водружен флаг 
Республики Абхазия. Столица на-
шей Родины была освобождена. 
Операцией командовали министр 
обороны Абхазии, генерал-май-
ор Султан Сосналиев и началь-
ник Генштаба Вооруженных сил 
Абхазии, генерал-майор Сергей 
Дбар. Мы не забудем подвиг вои-
нов, ценою своих жизней прибли-
зивших Победу. Это были наши 
братья, друзья, одноклассники, 
соседи. Вечная им память. Мы не 
должны забывать цену Свободы, 
и цель должна быть одна – про-
цветание нашей страны. 

С Днем освобождения Сухума! 
С Днем Победы!»

***
Почтить память погибших 

пришли военнослужащие, пред-
ставители организаций и уч-
реждений, учащиеся школ горо-
да...



«Республика Абхазия», № 742-я стр.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

   Вспоминать и говорить о войне мож-
но и нужно. Память о наших воинах, от-
давших жизни за народ и Родину, о по-
гибших мирных людях, среди которых 
женщины и дети, о грабежах и  насилии 
до сих пор обжигает душу и сердце. Это-
го не прощают никогда, сколько бы вре-
мени ни прошло…

 Сегодня о тех днях страданий и боли, 
о слезах и радости наступившего Дня 
Победы  редакция разговаривает со 
своим давним и постоянным автором, 
коллегой, членом союзов журналистов 
СССР и Абхазии Владимиром Левин-
тасом, связавшись с ним по телефону в 
Израиле, в городе Тверия, где он сейчас 
живет. Совсем недавно Владимир Бо-
рисович отметил  85-летний юбилей, и 
коллектив газеты его тепло поздравил. 
С этой своей почтенной даты он и начал 
беседу: 

– Мне 85 лет. За плечами долгая и на-
полненная самыми разными события-
ми жизнь. Но в памяти ярко живут дни 
и  месяцы Отечественной войны народа 
Абхазии. И не буду скрывать, что порой 
не могу заснуть, порой просыпаюсь сре-
ди ночи от этих тяжелых воспоминаний. 
Получилось так, что семья моя осталась в 
оккупированном Сухуме. Потому и стал я 
очевидцем  многих страшных жизненных 
событий. Анализировал тогда, да и сейчас 
продолжаю сравнивать, делать выводы. 
Наверное, многое вело к такому трагиче-
скому финалу. Ведь Абхазия с 1921 года 
имела статус Абхазской Советской Со-
циалистической республики и входила в 
состав Закавказской Федерации наравне с 
Азербайджаном, Арменией и Грузией. Но 
Сталин и Берия, уничтожив почти все ру-
ководство Абхазии во главе с Нестором Ла-
коба, вогнали Абхазию в Грузию на правах 
автономии. С тех пор она стала Абхазской 
Автономной  республикой в составе Гру-
зии. 

  Естественно, народ был возмущен, пе-
риодически возникали протесты то в селе 
Лыхны на площади Лыхнашта, то в Суху-
ме, то в других местах. А Грузия продол-
жала ущемлять права абхазцев и увеличи-
вала  миграцию грузинского населения в 
Абхазию. Помню, существовал так назы-
ваемый Абхазпереселенстрой, который за-
нимался переселением грузин из глубин-
ных районов Грузии – Мингрелии, Рачи, 
Лечхуми, Хевсуретии, Сванетии в Абха-
зию. Были организованы колхозы, постро-
ены домики для переселенцев. А абхазцы, 
как гостеприимный народ, чем могли по-
могали пришельцам, делились с соседями 
мебелью, посудой, одеждой, даже скотом. 
И чем отплатили им  соседи, когда пришла 
беда? Они взяли оружие и пошли воевать 
против  своих односельчан,  соседей, не-
редко родственников....

  И вот каким событиям, убийствам, звер-
ствам, насилиям я стал  свидетелем поне-
воле…

(Постараюсь пересказать, не упустив ни-
чего из того, что увидели глаза и сохранила 
память Владимира Левинтаса.)

«Сухум. В районе Красного моста гру-
зинский танк стреляет, и тут же на при-
горке, за аптекой № 3, разлетается и за-
горается двухподъездный, двухэтажный 
деревянный дом, в котором жили четыре, 
как мне потом сказали, грузинские семьи. 
Раздаются автоматные очереди. Бешено 
несутся легковые машины. Лица людей 
полны ужаса. Крики: «Война!!!» Из-за ко-
лонны спортзала, укрывшись,  я видел эту 
сюрреалистическую картину, как будто все 
это происходило  не здесь, в  родной Абха-
зии, в родном Сухуме, а на огромном кино-
экране... Так началась война  и для меня, и  
для всего народа Абхазии». 

«К гастроному, что напротив кинотеатра 
«Сухум» на улице Орджоникидзе (теперь 
эта улица носит имя Юрия Воронова.–
Л.Я.), подъехал БТР, разнес витрину, сол-
даты-грузины заходят в  магазин и выносят 
оттуда спиртные напитки, колбасы, сыры, 
сгребают с полок тушенку, сгущенку, дру-
гие продукты и удаляются». 

«Будни в оккупации. На улицу не вый-
дешь, мужчин отлавливали и посылали на 
Гумисту, где их заставляли убирать и хоро-
нить в общих могилах грузинских солдат, 
погибших при наступлениях на абхазские 
позиции».

«Конечно, не могу не напомнить, как 
грузинские боевые вертолеты в первый 
день войны, 14 августа 1992 года, расстре-
ляли отдыхающих на пляже сухумского 
санатория МВО, погибли два российских 
офицера и женщина. В Новом районе они 
ударили ракетами по девятиэтажному 
дому, там погибла молодая пара мирных 
жителей».

«Наши соседи по даче в Цебельде сваны 
Хвича и Гоча Виблиани сразу стали нести 
службу на Гумисте в составе грузинских 
войск. О них рассказывали, что, пытаясь 
сбить танковый снаряд, летящий со сто-
роны абхазцев, они расстреливали его из 
автоматов. Иногда это получалось. Однаж-
ды Хвича промахнулся, снаряд взорвался 
рядом, ему осколком перебило артерию на 
шее, и он погиб. На его место встал брат 
Гоча, но вскоре и он получил ранение в 
ногу. А их друзья занимались еще и тем, 
что посылали к ручью за водой своих же 
новобранцев, предварительно устроив рас-
тяжку на тропе. Новобранец или был ра-
нен, или погибал, а его автомат продавали, 
в городе он стоил от 500 до 1000 рублей. 
Желающие среди местного грузинского на-
селения находились». 

«Кем-то были приговорены к смерти мой 
друг – полковник милиции в отставке Вла-
димир Илларионович Плевако и его супру-
га Анна – сотрудница Ботанического сада. 
Поздним вечером к их дому подъехали гру-
зинские военные и стали кричать, чтобы 

полковник вышел. Оба вышли к воротам, и 
тут же раздались автоматные очереди. Ан-
нушка погибла сразу, Володя был тяжело 
ранен».

«В одном из дворов в гараже стояла но-
вая «Волга ГАЗ-31». Хозяева не успели её 
переправить в Гудауту. Грузинские гвар-
дейцы взломали гаражную дверь и заспо-
рили, кому достанется машина. Один из 
них, здоровый детина метра под два, рас-
стрелял из автомата остальных троих, сел 
за руль и уехал, оставив трупы товарищей 
и открытый гараж».

«А однажды самолет «Су-24» с красны-
ми звездами на крыльях, прилетевший со 
стороны моря, разбомбил улицу Клухор-
скую, там в своем доме погиб отец близкой 
подруги моей жены. На перекрашенном 
самолете грузины бомбили Сухум, чтобы 
свалить это на Россию. И таких примеров 
за время войны не счесть».

«Еще одна ситуация, показательная для 
настроя того времени. Чтобы не отста-

вать от абхазской действительности, быть 
в курсе того, что происходит на фронте, а 
там, кстати, воевали  мои сын, зять и дочь, 
мы поздними  вечерами  старались на ма-
леньком телевизоре, который заряжали от 
автомобильного аккумулятора, ловить Гу-
дауту, Абхазское телевидение. Однажды 
все грузинские СМИ сообщили о смерти 
Владислава Ардзинба. Грузинское населе-
ние города праздновало, на улицу вынесли 
вино, солдаты палили из автоматов в воз-
дух.

В панике включаем телевизор, ищем 
Гудауту. Загорается экран, а там – живой 
Владислав Григорьевич с улыбкой гово-
рит: «Слухи о моей смерти преждевре-
менны. Рано радуетесь, господа, мы еще 
повоюем». Когда наутро  я рассказал об 
этом соседям-грузинам, то  разочарованию 
их не было предела, как не было предела и 
искренней радости русских, армян, греков, 
евреев…» – дополняет свои воспоминания 
Владимир Левинтас.

Он рассказывает также, как однажды со 
знакомым они  шли пешком в Новый рай-
он через депо и услышали женский крик, 
бросились туда, но было  уже поздно. Там 
лежала обнаженная молодая женщина без 
признаков жизни, а от этого  места удаля-
лись два грузинских солдата, волоча по зем-
ле свои автоматы.  Несчастную прикрыли 
как смогли. Ничего другого предпринять в 
такой ситуации было невозможно – кому 
пожалуешься в городе, оккупированном 
убийцами, грабителями, насильниками?

Продолжая общение, мой телефонный 
собеседник перечисляет: все музыкальные 
школы в Сухуме были ограблены грузин-
скими гвардейцами, инструменты вывезе-
ны в Грузию; грузинские вояки несколько 

раз грабили Абхазский государственный 
музей: вынесли старинные ружья, народ-
ные музыкальные инструменты, сабли, пи-
столеты.

27 сентября в квартиру директора Аб-
госмузея  Александра Миктатовича Тария, 
где он жил вдвоем с женой, ворвались гру-
зинские гвардейцы, избили их и, затолкав 
в ванную, заперли дверь.  На балконе они 
установили пулемет, и какое-то время от-
стреливались от наступавших абхазских 
воинов. Когда все стихло, Александр Мик-
татович, а им с женой к этому времени 
было уже за 70, выбил ногой дверь. При-
шельцы уже сбежали. А с балкона Тария 
увидел то, что напрочь отогнало пережи-
вания от издевательства, учиненного над 
ними бандитами, – в город входили пере-
довые отряды Абхазских войск.

Очень эмоционально Владимир Бори-
сович вспоминает о своем большом друге и 
известном абхазском политике, обществен-
ном и государственном деятеле Юрии Ни-

колаевиче Воронове. Напомнил он и о 
стихотворении, которое написала супру-
га Воронова Светлана Владимировна. 

Оно достаточно известно и читателям 
нашей газеты, но пусть его строки впе-
чатлят еще раз:

Сухум. Лето. Утро. Море.
Война. Внезапность. Ужас. Горе.

Стрельба. Гвардейцы. Танки. Страх.
Безумство. Бегство. Дикость. Крах.
Грабеж. Убийства. Зверства. Толпы.
Разгром. Пожары. Взрывы. Бомбы.
Борьба. Сомненья. Голод. Град.
Расстрелы. Зверства. Трупы. Смрад.
Зима. Угрозы. Враг. Насилье.
Разлука. Холод. Мрак. Бессилье.
Весна. Надежда. Наступленье.
Потери. Жертвы. Пораженье.
Сентябрь. Тревога. Вера. Храбрость.
Удача.  Воля. Гордость. Радость.
Друзья. Родные. Дом. Общенье
Сухум. Победа. Возвращенье.

 – Не перестаю поражаться тому, как 
Светлане удалось вместить в каждое сло-
во столько событий? Каждое из них про-
никнуто нашей болью, отчаянием, гневом, 
радостью и гордостью. Это, как и многое 
другое, о чем я вспомнил сегодня, квинтэс-
сенция военных лет, – убежденно подчер-
кивает Владимир Борисович.

А потом эмоционально добавляет:
– Но пришел светлый День Победы. Да, 

он со слезами на глазах. Но таковы  зако-
ны войны. Героизм абхазского народа, по-
мощь добровольцев с Северного Кавказа, 
юга России, соотечественников из Турции, 
Сирии,  Иордании, других стран победили 
грузинского агрессора, оккупанта, банди-
та. И праздник в душах помогает сегодня 
моей любимой Абхазии продолжать стро-
ить свою жизнь на лучших современных и 
на самобытных национальных традициях 
абхазского народа. Мира и процветания 
ему. 

С 29-й годовщиной Дня Победы тебя, 
Апсны!

Беседовала 
Лилиана ЯКОВЛЕВА

Глаза увидели. Память сохранила
Навстречу Дню Победы

Ада Абухба: «Главный вопрос  –  кадровый»
Другой проблемой является ранняя 

диагностика наследственных заболева-
ний как путь профилактики и снижения 
детской инвалидности. Я считаю, что в 
родильные дома нужно внедрить неона-
тальный скрининг на наследственные за-
болевания для новорожденных, который 
проводят в родильных домах всего мира, 
в том числе в Российской Федерации. 
Раньше выявляли пять наследственных 
заболеваний – это врожденный гипотире-
оз, фенилкетонурия, галактоземия, адре-
ногенитальный синдром, муковисцидоз. 
Скрининг этих заболеваний в России по-
зволил сократить число детей-инвалидов 
на 30 процентов. Это основной путь к 
снижению детской инвалидности. И бук-
вально с сентября этого года, благодаря 
усилиям и разработкам профессора Ан-
дрея Продеуса, скрининг расширен до 35 
наследственных заболеваний. Он включа-
ет в себя и такое грозное заболевание, как 
спинально-мышечная атрофия, лечение 
которого очень дорогостоящее. Эта пато-
логия есть и в нашей стране, а ведь ребё-
нок нуждается в лечении с раннего возрас-
та. Скрининг наследственных заболеваний 
–  недорогостоящее обследование: берётся 
капелька крови из пятки новорожденно-
го ребёнка, наносится на так называемую 

тест-«промокашку», кровь сохнет и  может 
храниться несколько недель. Затем анализ 
пересылается в Сочи, оттуда – в Красно-
дарскую лабораторию. Для того чтобы вне-
дрить этот скрининг, нам необходимо всё 
согласовать с правительством, в том числе 
и финансирование проекта. Также содей-
ствие может оказать и фонд «Ашана». 

В нашем роддоме в год рождается до 1,5 
тысяч детей. В городской поликлинике сто-
ят на учёте 11,5 тысяч детей. Из них воз-
растом до года – 700. Я консультирую де-
тей из Реабилитационного центра, и могу 
заявить, что у нас большая проблема – это 
дети-инвалиды. И у многих их них не было 
вовремя диагностировано это заболевание, 
которое можно было предотвратить. Кроме 
того, существует ещё и аудио-скрининг: в 
ушко ребёнка вставляется аппарат, кото-
рый определяет в раннем возрасте врож-
дённую глухоту. Аудио-скрининг должен 
проводиться каждому новорожденному.

 Эти две вышеназванные проблемы в 
детском здравоохранении необходимо ре-
шать здесь и сейчас. Что касается нашей 
поликлиники, то я стараюсь не отставать 
от российских стандартов обследования 
ребёнка первого года жизни. Ребёнок дол-
жен быть обследован всеми специалиста-
ми, должна быть проведена кардиограмма, 
УЗИ внутренних органов, головного мозга 

и тазобедренных суставов. Благодаря на-
шему правительству новый УЗИ-аппарат 
был приобретён Минздравом Абхазии.

 Педиатрическая служба всегда имеет 
профилактическую направленность. Это 
включает в себя в первую очередь профи-
лактику инфекционных заболеваний путем 
вакцинаций, профилактических осмотров, 
начиная с рождения ребенка и до 17 лет, а 
также санитарно-просветительную работу 
среди населения. Детей после выписки из 
родильного дома обязательно осматрива-
ют педиатры. Однако сегодня некоторые 
молодые родители против прививок. Они 
не прислушиваются к докторам, а черпают 
информацию из интернета, зачастую недо-
бросовестных информаторов, далёких от 
медицины. Есть, конечно, и ответственные 
родители. За 9 лет моей работы в детской 
поликлинике не было ни одного случая 
тяжёлого осложнения после прививки. По 
линии ЮНИСЕФ мы получаем как много-
компонентные вакцины, так и моновакци-
ны. Это известные, признанные во всём 
мире вакцины. Каждая из них имеет евро-
пейский сертификат. Транспортировке и 
хранению вакцин уделяется особое внима-
ние. Существует специальная программа 
«холодовая цепь». Она предусматривает 
специальные контейнеры, хладоэлементы, 
датчики, которые фиксируют температуру 

при транспортировке и хранении вакцин. 
На складе Минздрава и у нас в поликлини-
ке есть современное холодильное оборудо-
вание, которое в этом году было обновлено. 
В первые полгода необходимо сделать три 
многокомпонентные прививки: от коклю-
ша, дифтерии, столбняка, полиомиелита, 
гепатита В, ХИБ-инфекции. Чем младше 
ребёнок, тем лучше он переносит привив-
ку. У него нет сильного иммунного ответа 
на неё. Мы благодарны родителям, кото-
рые прививают детей. Их дети формируют 
групповой иммунитет, благодаря этому не-
привитые дети тоже не болеют. 

В развитых странах без прививочного 
сертификата детей в школы не принимают. 
Но, к сожалению, у нас это не работает. У 
нас есть форма № 26, в которой отражены 
все медосмотры – от 3 до 14 лет. Это сво-
его рода медицинский паспорт ребёнка, в 
котором фиксируются все перенесённые 
болезни, сделанные прививки и другие 
сведения. 

Существует и ещё одна важная про-
блема: второй этап выхаживания ново-
рожденных, родившихся недоношенны-
ми или с серьёзной патологией. На этом 
этапе должны работать  неонатологи и ре-
аниматоры.

Надеюсь, что проблемы педиатрии будут 
решены, мы с оптимизмом смотрим в бу-
дущее. 

Русудан БАРГАНДЖИЯ
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Проба пера

«Мы должны заново влюбиться 
в свою страну 

и отечественную продукцию»
Так считает основатель калининградской 

косметической мануфактуры Залина Белотелова
Газета «Республика Абхазия» продолжает серию материалов о том, какими брендами и 

марками можно заменить товары, уходящие с российского рынка. В первой подборке, посвя-
щенной косметике, мы уже успели рассказать о таких российских косметических брендах, 
как Levrana, Laboratorium, «Мацеста», «Краснополянская косметика», ЭКОМЕЙК, Belka, 
Kristall minerals, Kleona и другие. В этом материале мы расскажем еще об одном российском 
косметическом бренде, о мануфактуре «Белотелов», которая уже 10 лет выпускает уходо-
вую косметическую продукцию  (для лица и тела) с добавлением янтаря и его производных. 
Предприятие не раз доказало, что янтарь, являющийся символом Калининграда и в целом об-
ласти, можно успешно применять  не только для изготовления панно, икон, бус, браслетов, 
брошей, сувениров, но и в косметологии. Основателем и идейным вдохновителем фамильной 
мануфактуры является Залина Белотелова, которая родилась и выросла в Калиниграде. В 
интервью нашей газете она рассказала о том, как создавался популярный в области космети-
ческий бренд, и что из себя представляет так называемая «янтарная косметика». 

– Залина, как появилась мануфактура 
«Белотелов»? 

– Калининград является мировым лиде-
ром по добыче янтаря, который у нас всег-
да был основным видом туристического 
подарка. Со временем пришло понимание, 
что из янтаря можно делать не только бусы 
и ожерелье, но и косметику. К тому же ян-
тарь давным-давно применяли и в медици-
не, и в косметологии, но в какое-то время 
это было забыто. Есть такое поверье, что 
людям, страдающим заболеваниями щито-
видной железы, необходимо носить бусы 
из необработанного янтаря. Правда, слож-
но сказать, сколько времени необходимо 
носить янтарь, чтобы был от него лечеб-
ный эффект. Уже тогда стали понимать, что 
янтарь обладает целебными свойствами. 
Основав мануфактуру, мы возродили эту 
тему и одними из первых в Калинингра-
де начали применять янтарь в косметике в 
массовом и красивом варианте. 

– Какие продукты мануфактура нача-
ла выпускать первыми? 

– Начинали мы с производства натураль-
ного мыла, куда стали добавлять янтарную 
крошку, которая является очень полезным 
скрабом для тела. Крошку мы производим 
сами, ведь янтарь – это смола, которая хо-
рошо измельчается, и с ней не бывает хло-
пот в производстве. 

Первые наши косметические средства 
я с трудом могу назвать презентабельны-

сыворотки, гидролаты, пудры на основе 
янтаря. Недавно мы ввели новую позицию 
– пилинг-скатку с ретинолом и фрукто-
выми кислотами, которая деликатно очи-
щает кожу от загрязнений и ороговевших 
клеток, ликвидирует застойные процессы, 
улучшает микрорельеф кожи, выравни-
вая её тон и текстуру, и ко всему прочему 
осветляет пигментные пятна. У нас также 
есть позиции, где янтаря в чистом виде нет. 
Используется либо янтарная кислота либо 
экстракт янтаря. Раньше экстракт мы заку-
пали в Европе. Ввиду ситуации в мире мы 
ищем производителей сырья в России.

У нас неплохая линейка сывороток с ги-
алуроновой кислотой, а также гранулами, 
содержащими витамины и янтарную кис-
лоту. Всю информацию о нашей косметике 
вы можете найти на официальном сайте 
нашего предприятия www. belotelovshop.
ru. Добавлю только, что наши косметиче-
ские средства содержат только качествен-
ные растительные, эфирные и аромати-
ческие масла, натуральные красители, 
минеральные пигменты. Мы используем 
консерванты нового поколения, которые 
состоят из натуральных компонентов и яв-
ляются малотоксичными. Мы очень любим 
Калиниград и гордимся тем, что регион яв-
ляется лидером по добыче янтаря, а еще 
больше мы рады тому, что можем исполь-

К 29-Й ГОДОВЩИНЕ ПОБЕДЫ

 ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ – НАША СОВЕСТЬ
Люди, не помнящие своей исто-

рии, недостойны будущего. Мож-
но говорить много пафосных слов 
о Дне Победы. Но для многих 
жителей Абхазии это прежде все-
го день, когда закончилась война. 
Можно потратить миллионы на 
парады, концерты и салюты, но, 
если хотя бы несколько процен-
тов этих средств направить на 
увековечение персональной па-
мяти погибших, то никто не будет 
забыт. 

Большую роль в сохранении па-
мяти о героях играют школы – во 
многих из них есть классы, кото-
рые носят имена павших героев. 
Память нас ко многому обязыва-
ет. 

Вот уже второй год подготовка 
к торжественному мероприятию, 
посвященному празднованию 
Дня Победы в Отечественной     
войне народа Абхазии 1992-1993 
годов, для учащихся 10 «Б» класса 
Сухумской средней школы №15 
имени А.Назадзе проходит не в 
стенах школы, а на Сухумской 
горе у Мемориала памяти павших 
героев при взятии Сухумской вы-
соты. Эти могилы – память о на-
шем прошлом.

Как известно, все великие дела 
начинаются с малого. Так и в 
этой истории. В начале прошло-
го учебного года учащимся тогда 
еще 9-го «Б» классный руководи-
тель Индира Ачба объявила, что 
их класс будет носить имя Героя 
Абхазии Даура Акаба. Это собы-
тие в самый сложный период фор-
мирования их личностей измени-
ло юных подростков. Учащиеся и 
их родители, педагогический кол-
лектив школы взяли шефство над 
Мемориалом на Сухумской горе, 
где в дни кровопролитных боёв 

за освобождение Сухума героиче-
ски погибли 27 бойцов Абхазской 
армии, среди которых был и Даур 
Акаба. 

Началась тяжелая работа по 
очистке и облагораживанию тер-
ритории. Практически   собствен-
ными силами учителя, ученики и 

их родители очистили мемориал 
и прилегающую к нему террито-
рию от заросших кустарников, 

поваленных деревьев, сорняков 
и мха, покрывавшего мраморную 
плитку мемориала. Привели в по-
рядок лестницу, ведущую к мемо-
риалу и фонтан, побелили столбы 
и ограждения. Большую поддерж-
ку оказали своим детям родители, 
которые встали рядом, принесли 

нужный инвентарь, краски, газо-
нокосилки, и работали вместе с 
учителями. К ребятам, несущим 
так бережно память о павших ге-
роях, присоединялись туристы, 
жители города предлагали свою 
посильную помощь. И все это 
было сделано в кратчайшие сро-
ки, чтобы в День Победы здесь 
можно было поклониться памяти 
павшим героям, возложить цветы 
к их могиле, постоять, помолчать, 
подумать …А над мемориалом 
высоко развевается абхазский 
флаг, флагшток которого восста-
новили ученики. Вдоль дороги к 
мемориалу высадили туи, зало-
жив начало новой аллее. 

– Работа продолжилась и в 
этом году, – рассказывает Инди-
ра Ачба. – Воскресные походы 
на Сухумскую гору уже никто не 
считал – это не важно. А важно 
настроение учащихся, которые 
осознают возложенную на них от-
ветственность и достойно справ-
ляются с поставленной целью. 
Шефство над Мемориалом героев 
– это не разовая акция, не «галоч-
ка» в мероприятиях по патриоти-

ческому воспитанию в школе. Это 
– зов души, гордость за героев и 
память о боевом прошлом, бес-
ценный вклад в воспитание моло-
дого поколения – нашего настоя-
щего и будущего.

Директор школы Диана Капба 
гордится этими учениками, и счи-
тает, что эти дети никогда не свер-
нут с правильного пути. 

– Основная работа по очистке 
территория началось ещё в про-
шлом году, – делится своими впе-
чатлениями директор школы. – В 
нём активное участие принимали 
и принимают сегодня педагог по 
начальной военной подготовке 
Эдуард Ежов, который воевал, 
был танкистом во время войны 
в Абхазии, учитель физкультуры 
Руслан Ахуба. В этом году мы 
продолжили работы. Очень бла-
годарны за оказанную помощь 
начальнику домоуправления 
Эдуарду Хашба, депутату Пар-
ламента РА Астамуру Герхелия, 
выпускнику нашей школы, ныне 
депутату Сухумского городско-
го собрания Виктору Акуция. 
Эти люди целыми днями стояли 
рядом с газонокосилками и бен-
зопилами, выполняя работы, ко-
торые были не по силам нашим 
детям. Во время наших работ на 
Сухумскую гору поднимались от-
дыхающие, которые благодарили 
наших детей за их труд, память о 
войне, о тех, кто отдал свои жиз-
ни ради светлого будущего. Особо 
нас тронул тот факт, что одна из 
отдыхающих внесла свою лепту 

– подарила пять тысяч рублей, на 
которые мы приобрели краску.

Всё это не осталось незамечен-
ным. Сухумское городское собра-
ние прислало Благодарственное 

письмо ученикам и их классному 
руководителю Индире Ачба за 
участие в акции по благоустрой-
ству памятника погибшим в дни 
освобождения Сухума. Оно укра-
шает стенд класса, с которого на 
детей смотрит с благодарностью 
Герой Абхазии Даур Акаба, имя 
которого с гордостью носит этот 
класс. 

Достойную оценку этому меро-
приятию дала начальник Управле-
нии образования администрации 
города Сухум Астанда Таркил:

 – Как же приятно осознавать, 
что в хрупких руках этих детей 
есть надежда на светлое будущее. 
Это очень важно! Чтобы жить 
свободно, с чувством собственно-
го достоинства, помнить, что нам 
есть чем гордиться. Памятники 
Отечественной войны народа Аб-
хазии 1992-1993 годов, монумен-
тальные и скромные, братские за-
хоронения и отдельные могилы, 
обелиски, мемориалы, памятные 
доски… Они – отражение герои-
ческого подвига нашего народа в 
прошедшей войне! И очень важ-

но, где бы они ни находились, 
чтобы о них знали в любом уголке 
нашей страны. Память о войне – 
наша совесть.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

ми. Но первые наши позиции позволили 
нам начать работать в этом направлении. 
Хотелось бы также отметить, что никогда 
ранее я не имела отношение к косметике и 
уж тем более к её производству. Не было в 
Калининграде и косметического производ-
ства, что создавало проблему подбора ква-
лифицированного персонала. Поэтому мы 
какое-то время сотрудничали с заводами 

Латвии, Польши, обучались там, постепен-
но улучшая продукт и наращивая космети-
ческую линейку. 

– Какие средства сегодня представле-
ны в вашей косметической линейке? 

– Линейка мануфактуры «Белотелов» 
достаточно широкая. Она включает в себя 
шампуни, кремы, косметические джемы, 
масла, бальзамы, скрабы, мыла, маски, (Окончание на 4-й стр.)
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«Абхазия в современном мире: вызовы и угрозы»
Такова тема круглого стола, который Академия наук Абхазии организовала 

и провела в рамках мероприятий, приуроченных к 25-летию АНА
В конференц-зале Абхазского 

государственного музея собра-
лись политологи, военные, юри-
сты, экономисты, правозащитни-
ки.

К присутствующим обратил-
ся доктор филологических наук 
РАН, профессор, академик 
АНА, иностранный член 
РАН, президент Академии 
наук Абхазии Зураб Джа-
пуа. Во вступительном сло-
ве он напомнил историче-
ское решение Владислава 
Григорьевича Ардзинба о 
создании Академии наук: 
«Как стратег и ученый глава 
Республики Абхазия Вла-
дислав Григорьевич Ард-
зинба прекрасно понимал 
ценность и важность на-
уки, – сказал, в частности, 
З. Джапуа, – как никто другой он 
знал, насколько при строитель-
стве молодого государства будут 
востребованы глубокие научные 
традиции, за многие десятилетия 
сложившиеся в Абхазии в различ-
ных сферах – ботанике, биологии 
в целом, лесоведении, сельскохо-
зяйственных науках, медицине. 
Он понимал значимость работы 
абхазоведов, историков, знал, на-
сколько богата Абхазия памятни-
ками культуры, архитектуры, и 
насколько она притягательна для 
исследователей.

Сегодня ответственность за со-
хранение научных традиций и 
школ лежит на нас, на Академии 
наук Абхазии. При этом очень 
важно выстраивать прагматичные 
отношения науки и государства. 
Этому уже который год мешает 
нестабильность, митинги, смена 
власти, искусственно подогре-
ваемое извне противостояние в 
нашем обществе, – подчеркнул. 
З. Джапуа. – А между тем, – про-

цитировал он лауреата Нобелев-
ской премии по физике Жореса 
Алферова: «Отношения власти и 
науки становятся продуктивными 
тогда, когда наука имеет широкую 
поддержку государства, когда она 
является производительной силой 

общества»».
Насколько при формирова-

нии ориентиров современного 
Абхазского государства важен 
высококвалифицированный ана-
литический эшелон научного со-
общества Республики Абхазия 
продемонстрировали доклады – 
по трем важнейшим направлени-
ям деятельности государства.

Анализ места и роли нашей 
страны в геополитическом рас-
кладе нынешнего противостояния 
сил на мировой арене представи-
ли доктор филологических наук, 
профессор, академик АНА, член 
президиума АНА, директор Цен-
тра стратегических исследований 
при Президенте Республики Аб-
хазия Вячеслав Чирикба в докла-
де «Геополитическое положение 
Абхазии в контексте современ-
ного миропорядка», полковник, 
начальник Управления боевой 
подготовки Министерства обо-
роны Республики Абхазия Давид 
Бжания – по теме «Военная без-

опасность Республики Абхазия: 
опасности, угрозы и проблемы» 
и доктор экономических наук, 
профессор, академик АНА, член 
президиума АНА, академик-се-
кретарь отделения гуманитарных, 
социальных и общественных 

наук АНА, дирек-
тор ГНУ «Институт 
экономики и права 
АНА» Заур Шала-
шаа в докладе «Аб-
хазо-российские 
экономические свя-
зи как фактор мо-
дернизации нацио-
нальной экономики 
Абхазии».

Все три научных 

доклада были выстроены на кон-
кретном материале, содержали 
эксклюзивную оценку ситуации 
и, конечно, вызвали живейший 
интерес слушателей. Потому и 
вопросы к каждому из трех до-
кладчиков появились сразу, и за-
давали их как непосредственно 
после доклада, так и в специально 
отведенное по итогам всех высту-
плений время. И ответы, как и во-
просы и доклады, были прямые, 

без приукрашивания реальности, 
но в то же время корректные. Так 
бывает, когда идет прямой нефор-
мальный разговор. В частности, 
советник министра обороны, ге-
нерал-майор И. Ш. Гамисония в 
ответ на вопросы, касающиеся 
национальной Абхазской армии, 
уточнил, что в современной Аб-
хазии около 4 000 молодых лю-
дей постпризывного возраста не 
имеют военных билетов и по тем 
или иным причинам в армии не 
служили (это связано с различны-
ми льготами, предусмотренными 
нашим законодательством: по бо-
лезни, отсрочка в связи с учебой, 
семейная ситуация и т. д.), а зна-
чит – случись угроза – и они не 
готовы, даже при желании встать 
в строй, воевать за Родину, – не 
готовы, не обучены, и мы не име-
ем права включать их в резервные 
подразделения.

Илья Гамисония обратился к 
представителям старшего поколе-
ния в зале: «Вы помните, как про-
вожали на службу в армию в наше 
время? Это был праздник, собы-
тие, ведь в селе, на улице или в 
роду, в семье – появится еще один 
защитник, воин, солдат…»

Некоторые современные люди 
перестали понимать, в чем пред-
назначение мужчины, радуются, 
когда сын оказывается непригод-

зовать лечебные свойства этого 
удивительного солнечного камня 
и дарить эту возможность нашим 
покупателям. 

– У вас есть детская линей-
ка?

– Отдельно детской линейки мы 
еще не производили. Основной 
потребитель – это женщины по-
сле 40 лет, а также туристы, кото-
рые делают осознанные подарки 
для своих близких и знакомых.

– Возможно ли применение 
янтарной кислоты в чистом 
виде в качестве косметического 
средства? 

– Я бы не рекомендовала ис-
пользовать для ухода за лицом 
янтарную кислоту в чистом виде, 
потому что она является агрес-
сивным компонентом. Это белое 
твердое вещество без запаха с 
очень кислым вкусом. Впервые 
янтарная кислота получена в XVII 
веке перегонкой янтаря. Отсюда и 
название. В свободном виде она 
содержится в винограде и выдер-
жанных винах, морепродуктах, 
квашеной капусте, пивных дрож-
жах, кисломолочных продуктах. 
Сейчас янтарную кислоту про-
изводят в лабораториях. Её не 
делают из янтаря, как лимонную 
кислоту не делают из лимонов и 
муравьиную кислоту из муравьев. 
Янтарная кислота является клас-
сическим противовозростным и 
противокуперозным компонен-
том, и добавляли её в косметику 
до нас. Но важно помнить, что 
пользоваться такой косметикой 
нужно в меру и с умом. 

ным к военной службе. А в ста-
ринные времена в Абхазии такие 
семьи вызывали сочувствие…

И еще И. Ш. Гамисония на-
помнил, что наводящая страх на 
врага советская армия держалась 
на «трех китах», на трех состав-
ляющих. Во-первых, в армии и 
оборонной промышленности ис-
пользовались новейшие дости-
жения научно-технического про-
гресса, во-вторых, была отлично 
поставлена идеологическая ра-
бота как в войсках, так и среди 
населения страны, и, в-третьих, 
советская армия пользовалась 
безусловной поддержкой народа. 
За круглым столом прозвучало 
предложение, актуальность ко-
торого в нынешних условиях 
особенно очевидна: в самое бли-
жайшее время необходимо при-
нять закон о государственной 
службе, предусматривающий в 
частности, что молодой человек, 
не прошедший воинскую служ-
бу, не имеет права претендовать 
на должности в государственном 
аппарате.

Военный аспект, боеспособ-
ность современной националь-
ной армии, как показал разговор, 
вызвал самые животрепещущие 
отклики у присутствующих. 
Хотя не менее впечатляющими 
по глубине были и политиче-
ский анализ Вячеслава Чирикба, 
и срез экономической ситуации, 
представленный Зауром Шала-
шаа.  

В обсуждении участвовали 
Арда Инал-Ипа, Максим Гвин-
джия, Баграт Дармава, Алексей 
Касландзия, Валерий Кварчия, 
Абессалом Кварчия, Фрида Лаз-
ба, Леонид Лакербая, Рауль Ло-
луа, Иван Тарба, Ираклий Тужба, 
Заал Хварцкия и другие.

По итогам круглого стола была 
принята Резолюция.

Юлия СОЛОВЬЕВА
На фото: 

участники круглого стола 
во время дискуссии

– Помогает ли янтарная кис-
лота при пигментации?

– При пигментных пятнах мы 
рекомендуем использовать крем 
с янтарной кислотой, но нужно 
понимать из-за чего они возник-
ли. Когда спрашивают про тера-
певтический эффект косметики, 
я всегда рекомендую сначала 
обратиться к косметологу, чтобы 
он подобрал правильный уход. И 
только после консультации с ним 
я могу порекомендовать косме-
тические средства с содержа-
нием компонентов, нужных той 
или иной коже. 

 – Правда ли то, что «ян-
тарная косметика» борется 
с возрастными изменениями 
кожи?

– Несмотря на то что мы в 
некоторые позиции добавля-
ем янтарную и гиалуроновую 
кислоты, коллаген, которые ис-
пользуют для линейки «антиста-
рение», мы не позиционируем 
нашу косметику как противовоз-
растную. Мы рекомендуем ее ис-
пользовать после 30 лет. Нужно 
знать свой тип кожи. На то, как 
лицо реагирует на нашу косме-
тику, на какие-то её компонен-
ты. Не всем можно скрабировать 
лицо. Янтарь в скрабе – хоть и 
слабая фракция, но все равно по-
дойдет не каждому. Косметика, 
как я уже говорила, должна под-
бираться индивидуально. 

– С чего начинать свой еже-
дневный уход? 

– Любой уход необходимо начи-
нать с очищения. Нужно подби-
рать косметические средства, ко-
торые будут очищать вашу кожу. 
Для этого у нас есть гидролаты 
– это и тоник, и лосьон, и спрей 
в одном флаконе. Гидролаты мы 
получаем методом паровой дис-
тилляции. Через травы и цветы 
перегоняем пар и после собираем 
образовавшийся конденсат. Таким 
же способом, но с использовани-
ем янтарной пудры мы получаем 
гидролат из янтаря. У нас также 
есть пенки для умывания лица, 
ими тоже можно пользоваться для 
очищения. Есть также линейка 
масок, которые тоже необходимо 
подбирать индивидуально, а так-
же по сезонности. Не всегда одну 
и ту же маску можно использо-
вать в течение всего года. Важно 
делать определенную разбивку. 
Не всегда надо увлажнять кожу 
и отшелушивать её. По уходу в 
дальнейшем – это кремы «День» 
и «Ночь». Желательно иметь оба 
крема, так как в них абсолютно  
разные компоненты. В ночных 
кремах содержится больше жир-
ных масел, больше пролонгиру-
ющих компонентов, которые бу-
дут работать всю ночь. Дневные 
кремы, конечно,  полегче и будут 
оказывать защитное действие уже 
в течение всего дня. Можно так-

же использовать сыворотки, ко-
торые наносятся под крем либо 
вместо крема для лица. Это всё 
индивидуально. Я призываю по-
требителей всегда  изучать состав 
косметики. Это не так сложно. 
Мы указываем состав активных 
компонентов на английском и рус-
ском языках, чтобы люди понима-
ли, что они потребляют, а также 
полный состав продукции, и не 
стесняемся того, что у нас есть 
и ненатуральные компоненты. 
Сделать натуральную косметику 
исключительно из натуральных 
компонентов очень сложно. Воз-
можно, конечно, но такая кос-
метика  будет храниться очень 
мало. Состав наших косметиче-
ских средств классический: около       
90 % натуральных компонентов, 
10 % ненатуральных. Например, 
эмульгаторы и загустители слож-
но найти натуральные. Эти добав-
ки нужны, чтобы структура крема 
была приятной и не была в виде 
сметаны. Для нас важно, чтобы 
она ещё  красиво выглядела и 
вкусно пахла.

– Что является основным 
компонентом ваших косметиче-
ских средств? 

– Основа всегда – водная и 
жирная фаза. Жирная фаза – это 
качественные масла, водная – ги-
дролаты, а янтарная кислота, экс-
тракт янтаря  и пудра – это уже 
добавки, которые делают пози-
цию более активной. Если какого-
то масла у нас нет на складе, то 
мы не ищем ему замену и не вы-
пускаем позицию. Если заменить 
масло, может  поменяться свой-
ство продукции. 

– Насколько получается ис-
пользовать российское сырье 
при производстве вашей косме-
тики? 

– Только половина используемо-
го нами сырья – российское, все 
остальное, как печально это ни 
звучало бы, – зарубежное. Нужно 
понимать, что потребитель пла-
тит за то, что какого-то компо-
нента нет в России. Когда сырье 
дорожает, нам приходится под-
нимать цены на продукцию. Здесь 
не про жадность производителя, 
и мы, чтобы вы понимали, не на-
кручиваем цены. Для того, чтобы  
оставаться в настоящем ценовом 
сегменте, нам приходится  отка-
зываться  от  своих интересов, тем 
самым сохраняя рынок. Большую 
часть сырья можно производить в 
России, необходимые возможно-
сти и ресурсы есть. Сейчас у нас 
отличный шанс переориентиро-
ваться и пересмотреть всё. Ведь 
многие используемые нами ком-
поненты применяются не только в 
косметологи, но и в пищевой про-
мышленности, и в медицине. Мы 
должны заново влюбиться в свою 
страну и отечественную продук-
цию. 

– Залина, спасибо большое. 
Убеждена, все, что вы только 
что рассказали, будет интересно 
и жительницам Абхазии. И не 
только интересно, но и полезно. 
Многие заинтересуются косме-
тикой мануфактуры «Белоте-
лов» и захотят испробовать её 
на себе.

– Спасибо за интерес к нашей 
косметике. Мы будем рады со-
трудничеству.

 Беседовала Эсма АРДЖЕНИЯ

«Мы должны заново влюбиться 
в свою страну 

и отечественную продукцию»

(Окончание. начало на 3-й стр.)


